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A5评论 随笔

校长的道歉

用记录仪助推执法文明共识
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理顺医疗服务价格最终为了惠民
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! ! ! !我高考那年作文题目是!我

们生活在同一块土地上"# 当时

想到结束高中$迈入大学$仿佛

人生真正开始# 于是$有很多离

愁别绪$可能也是!为赋新词强

说愁"$和同学%和老师#

洋洋洒洒%一气呵成&&&事后

看$实际得分并不高$没有入阅卷

老师法眼$因为语文考分显然没想

象中好#当然这是件无头案了$无从

也不必考究#不过$老师点评时说到

过一句$ 这个作文题应该联系当年

正发生的洪涝灾害才对#可怜我大

概一门心思迎考备考$对深受洪涝

灾害的人们几乎无感# 事后想到$

总还是有些惭愧$倒和考分无关#

今年洪水又咄咄逼人#

前两天一则数千口生猪遭遇

洪涝$ 主人挥泪与之告别的消息

广为传播$人们为之动容$在获知

生猪得救后$人们都长舒一口气#

这个信息$如同窥全豹的一斑%知

天下秋的一叶$ 说明这水情%灾

情是这样牵动我们的心$尤其当

灾情通过各种信息传播手段如

此鲜活地呈现在人们眼前时# 我

们关心大水围城之下的种种情

况# 猪尚如此$更何况人#

心之所以能被牵动$是因为

心很奇妙#

俗话说$人心隔肚皮$但即便

隔着肚皮$ 人心也能够感通# '易

经(咸卦就说感应和感通才是人之

所以为人之道)孔子讲!仁"就是人

心$ 能够推己及人$!己所不欲$勿

施于人")孟子夸赞大禹!思天下有

溺者$ 由己溺之也) 稷思天下有饥

者$由己饥之也$是以如是其急也"#

正因为自己的心能够感应%感通到

别人的心$ 才能感受到别人的痛

苦$才会有解囊%拔刀的慷慨之举#

当然$能感不是必感# 前天

有消息$ 上海浦东 !"岁女生可

能因为中考成绩不理想$负气出

走$家长心急如焚$所幸昨天凌

晨女生回家了# 我想$如果她能

真正感应到父母之心$就不会有

这样极端的行为了#

现在$多省市的雨还在下$水

还在涨$ 方方面面抗洪救灾工作

正在展开)而即便大水退去$还有

很多善后工作需要做# 上海窗外

阳光灿烂$洪灾情形你能感受么*

毕竟$我们生活在同一块土

地上#

! ! ! ! !图书馆的座位少$一座难求)

菱湖校区的住宿差$ 过于拥挤)双

龙湖畔的小道泥泞$ 雨天难行)食

堂的饭菜凉$不那么可口# "日前$

安庆师范大学校长闵永新$在毕业

典礼鞠躬道歉$一时间备受好评#

因食堂饭菜不佳向学生道歉$

早有先例#比如$此前山东大学校长

张荣因学校!住宿的条件让人+黯然

神伤,$舌尖上的山大+盛名难副,"$

觉得亏欠同学们很多$ 代表学校向

学生致歉#几年前$中南大学校长张

尧学也在毕业典礼上谈到学生对食

堂饭菜的抱怨$向学生说对不起#

这种道歉无论是走过场$单纯

表表态$还是发乎内心$真诚赔不

是$ 都说明校长愿意降尊纡贵$值

得点赞# 凡有过大学经历的人$恐

怕都对食堂饭菜不敢恭维#学校周

围的餐馆生意火得发烫$也反证食

堂饭菜值得改进#

校长代表学校向学生道歉$体

现了责任担当$往往如愿收到掌声#

闵永新一道歉$学生就感动#!第一次

看到校长向学生道歉$ 作为学生很

受感动#"!这是我大学毕业最值得纪

念的时刻#"如此言辞$足以说明我们

的学生是多么可爱%多么纯真#

尽管校长道歉的场合是毕业典

礼$面向毕业生$这些毕业生即将各

奔东西$ 日后势必很少再在母校食

堂就餐$ 但是那些仍在就读的学生

还在$ 他们需要学校尽快改善饭菜

质量#毕竟$道歉很容易$如果止于道

歉$道歉的意义就大打折扣# 值得一

提的是$闵永新校长已表示$!道歉不

是目的$最终目标是如何解决问题"#

吼破嗓子不如甩开膀子$说得

好听更需干得漂亮#有了校长这番

表态$安庆师范大学的学子就有理

由对学校饭餐抱有乐观期待# 不

过$由校长操心食堂饭菜$不能不

引出一个问题$校长该不该管食堂

饭菜*食堂饭菜难道不是后勤部门

负责人%学校分管领导的事吗*

几年前$有人高喊!中国的大学

校长是最累的校长"# 那是在复旦大

学举行的 !一流大学建设系列研讨

会"上$时任清华大学校长顾秉林坦

言- 在当今中国高校的内部结构条

件下$ 中国的大学校长是最累的校

长#校长为什么最累*校长们忙于解

决各类具体事务$疲于奔命#!我希望

有一天$ 中国大学的校长也可以像

企业家一样$打打高尔夫球#"顾秉林

如此称# 如果连学校的食堂饭菜都

需要校长过问$ 就可断定校长一定

很累# 但这种累不值得$也不正常#

著名教育家%武汉大学原校长刘

道玉先生说过$ 大学校长应该职业

化$职业化的意思是说$他只能做校

长的管理工作$ 不能分心去做别的事

情#同时$大学校长首先应该是一个教

育家$他要懂得教育理论%懂得教育

规律$他应该有自己办学的理念$而不

仅仅只是上传下达#诚哉斯言.但愿我

们的大学校长个个都是教育家$将本

职工作做好$而食堂饭菜的事就交给

该负责的人负责#一个时常不务正业

的校长不是合格的校长$一个被繁琐

事务!绑架"的校长也不可能称职#

! ! ! !北京天坛医院急诊室#日租金 !!元的院方病床只有

"#张#有!床贩子"借机以每天 $%%元至 "%%元的价格向

患者租床#生意火爆#出租一次直接回本$ 天呈 画

! ! ! !国家发展改革委近日公布'推

进医疗服务价格改革的意见($明

确了医疗服务价格改革的路线图

和时间表# 今后$我国将按照!总

量控制%结构调整%有升有降%逐步

到位"的要求$全面推进医疗服务

价格改革#

此次改革的目标是$在改革过

程中$要遵循医院收入不降$公众

总体负担不增$医保基金可承受的

原则$ 力争到 #$%$年基本理顺医

疗服务比价关系# 关键词在于理

顺二字$就当前的医疗体制而言$

以药养医%以检养医等现象十分严

重# 市场化医疗走上了!大处方"

!滥检查"的弯路$滋生了医疗行业

的不正之风$让患者苦不堪言# 与

此同时$医务人员的自身劳动价值

长期被严重低估$想要保障基本收

入$只能拿患者!开刀"$这样的医

疗体制长期延续下去$难免成为扭

曲医疗市场的制度顽疾#理顺医疗

服务价格最终是为了惠民#

对于社会公众而言$应当正确

理解此次医疗体制改革的方向$明

确!总量控制$有升有降"是改革的

要求# 医疗服务价格改革调整的$

并不是患者就医看病的价格$而是

降低药品加成和检查检验费用的

同时$提高诊疗%手术等体现医务

人员技术劳务价值的项目价格#因

此$ 如果未来患者就医的时候$发

现挂号费% 医生诊疗费等有所提

升$而!大处方"!滥检查"减少了$

就会明白此轮医改的深意了#

从世界各国通行的医疗服务体

系来看$ 当社会经济发展到一定阶

段$患者需要的医疗服务必然进一步

细化和分层#公立医疗机构提供基本

的医疗服务$优质医疗资源向特需医

疗市场和私立医疗机构倾斜#在这样

的医疗体制下$政府的指导价和市场

的调节价应当遵循相对合理的比例$

让患者更为理智地选择就医地点#

长期以来$ 公立医院的医疗服

务费价格偏低$导致公立医院一号难

求%一床难求$优质医疗资源被某些

并不必要的就诊需求挤占$而很多社

区医院% 基层医院又苦于没有患者$

医疗市场遭遇了大河漫灌%小河干旱

的尴尬#而医生的价值也无法从药事

服务费上得到体现#一位担任北京三

甲医院副主任医师的朋友曾笑称-我

的挂号费还赶不上医院外面卖的一

个煎饼果子值钱呢# 这种状况也直

接导致不少优秀医生弃医而去#

正常的医院发展方向$应该是

!不用为生存而发愁$ 多想想怎样

给患者看好病$一心一意为患者服

务)通过推出新的医疗项目和服务

举措$留住病人"#让更多的医疗服

务价格改革政策落地$才能让医患

矛盾得到有效缓解#

新一轮医疗服务价格改革的

启动$ 要避免重蹈以往的覆辙$避

免!穿新鞋走老路"$警惕新一轮医

改被既得利益群体绑架#必须将改

革政策落到实处$引导医院理顺医

药关系$ 建立科学合理的补偿机

制$啃下这块改革的!硬骨头"#

而从具体举措来看$调整医疗

服务价格$降低大型医用设备检查

治疗和检验等价格% 规范诊疗行

为$降低药品%耗材等费用$这些理

顺医疗价格体系的行为都应当全

面向社会公众公开$ 避免暗箱操

作$导致患者负担加重#

! ! ! !前几天$日本孩子在清迈机场$

人手一书有序候机$ 引发中国网友

顶礼膜拜$ 更是直呼有这样的下一

代!可怕"#

然而$ 同样是机场候机读书的

!热点发酵"$& 月 ' 日公布的一组

西安小学生机场安静阅读的图片却

被认定!打死都不信"$更被冷嘲热

讽为-摆拍%作秀%模仿#

究竟是什么原因$ 让激动的键

盘侠们如此!人格分裂"*

先说日本学生机场阅读#其实$

我至今对新闻真实性存疑# 被网络

热文援引的泰国机场图片$ 据传出

自所谓泰国网友之手$ 没有经过考

证就被自媒体大肆炒作# 即便图片

是真实的$ 我们从不否认当下被数

码!裹挟"的浮躁社会里$能静心阅

读是一件珍贵的事$ 但不至于用日

本学生!好学得可怕"$来否认中国

学生!刻苦学习"#

再说中国学生机场阅读#从!外

国的月亮就是圆"到!别人国家的孩

子就是好"$不管国人干的是不是真

好事$总有人习惯性地自省%习惯性

地给这样的事件贴上 !怀疑" 的标

签#这其中$似乎是有!崇洋媚外"心

态作祟$ 但或许更是诚信危机的一

个投射# 就比如$去年!小女孩为倒

地环卫工人撑伞" 不知感动了多少

网友$ 被爆出是商业炒作后又伤了

多少网友的心# 网络信息的真实性

越来越难以保证$ 人们的心也随意

被消费#

一种阅读事件$两种态度$爱当

!喷子"的键盘侠需要多点宽容# 严

于自省固然有益$ 但我们也不必走

入妄自菲薄的极端境地# 成年人如

何呵护孩子的成长$ 需要给予的是

更多的宽容%鼓励$就好比良好的阅

读习惯其实得靠多方引导和良好的

社会氛围#

最后的最后$我总觉得$无论是

网络媒体$还是传统媒体$在一个未

经核实的新闻事件上片面煽情$炒

作得不亦乐乎$ 或许才是键盘侠们

如此!不肯信任"的症结之一#而这$

却是当下全媒体时代某种真实生态

的缩影$不能不令人深省#

! ! ! ! !执法之难$难在权威性与规范性的平衡#公

安部日前出台了'公安机关现场执法视音频记录

工作规定(# 根据规定$公安机关接受群众报警%

当场盘问检查等 "种现场执法活动时$应当进行

现场执法视音频记录$而且要全程不间断记录#

不可否认$出台这一规定$一方面是因为人

民群众的法治意识在提升$ 社会舆论的监督也

随之加强)另一方面$也是为了防止执法过程中

的权力滥用# 然而$我们更应当跳出冲突视角$

全面看待这项规定出台的意义#

当今社会$面对种种新矛盾%新问题$公安执

法服务客观上存在一定的扩张需求#而这方面的

扩张$需要以执法的规范性来平衡$通过提升公

开透明度$约束警民双方行为%维护双方权益# 从

这个角度讲$强化视音频记录$首要目标是保护

执法所涉事实# 在现实的司法裁判过程中$只能

拿证据说话# 在不可逆的执法过程之后$通过执

法记录仪现场固定的证据越充分$越有助于公众

还原当时的事实$减少不必要的猜疑与冲突#

视音频记录下的事实$ 对于防止警察权力

滥用的作用$自不待言# 然而$只要警察执法在

合理的限度之内$这对他们同样也是一种保护#

完善公安执法权力运行机制$ 不仅要解决

执法不严格%不规范%不公正%不文明等突出问题$

更重要是确保执法权力在法治轨道和制度框架内

运行#只有包括警察和公众在内的全社会$对执法

文明形成更多共识$ 才能共同推进我国的法治化

进程#（王敬波 刊今日人民日报 本报有删节）


